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-.1 Con un discorso in S. Pietro 
. t . . . . \ . • Y- .••'. • '. s ' ... • • : • . » . • • • • • • • ' * • 

apre il Concilio 
I nomi dei «laict» ammessi nell'aula conciliare - La lista 

t degli osservatari delle « comunita separate » 

» j 

leri mattina si e riaperto 
Vufficio stampa del Concilio 
c la grande sola di Via del-
la Conciliazione e tornata 
ad assumere Vaspetto delle 
grandi circostanze: dec'xnc e 
decine di giornalisti die si 
accalcavano attorno al tavo-
lo delle conferenze, vescovi, 
preti e frati mischiati ui 
« laid », cattolici e no, in at-
tesa di quelle notizie e di 
quelle indiscrezioni chc po-
tessero consentire una piii 
diffusa informtizione sul pre
ventive e sull'atmosfera del-
la • scconda sessione conci
liare. . -•-•'.- -

L'occas'tone, del resto, na-
sceva proprio dal desiderio 
di assecondare meglio queste 
esigenze della stampa, rima-
ste largamente insoddisfatte 
nella prima sessione. Questa 
volta, per interessamento di-
retto della •• famosa < super 
commissione >, si e formato, 
un vero e proprio comitato 
per la stampa che si avvale 
di una robusta organizzazio-
ne. I suoi membri, tutti ve-
scovi, designati dalle varie 
conferenze episcopali, rap-
presentano i principali grup-
pi linguistici • e particolari 
aree geografiche: il. gruppo 
linguistico francese, • quello 
italiano, qitello tedesco, quel
lo inglese, quello spagnolo, 
gli episcopati dell'Africa, le 
chiese orientali, la stampa 
missionaria. Altri rappresen-
tanti per la lingua portoghe-
se, per le lingue slave, per 
VAmerica latina e per gli 
episcopati dell'estremo orien-
te, verranno designati •• nei 
prossimi giorni. •'""• -•>••,•."'• 

A dare questi ragguagl'f e 
ad illustrare i compiti che il 
nuovo comitato si prefigge di 
svolgere, sia direttamente 
che attraverso Vufficio stam
pa, e venuto appunto il suo 
presidente, monsignor O'Con
nor, un imponente vescovo 
americano, poliglotta e auto-
revole come la sua.funzione 
richiede. •• Nella sostanza — 
egli ci ha detto — Vapparato 
creatb per la seconda '• ses
sione dovrebbe consentire 
contatti approfonditi e per-
sonali tra i giornalisti e sin-
goli ' membri del . comitato. 
Anche il quotidiano comuni-
cato che verra emesso al ter-
mine di ogni cdngregazione 
generale', pur restando breve 
e sintetico come per il pas-
sato, riceverd una illustrazio-
ne ulteriore e consentira una 
particolare illustrazione < a 
seconda delle varie naziona-
litd e delle diverse menta-
lita ».'"•'... 
. A parte questa nuova pre-
sa di contatto, la cronaca 
della vigilia registra, come e 
ovvio, I'ultimo flusso di ar-
rivi di padri conciliari di cui 
il piii atteso era quello del 
cardinale Wyszynski, giunto 
ieri mattina alia stazione di 
Termini, alle 8,46. Fatto se
gno ad affettuose accoglien-
ze, e salutato da Mons. Del-
VAcqua sostituto della Se-
greteria di Stato, il porpo-
rato polacco ha pronunciato 
alcune • brevi dichiarazioni. 
dicendosi lieto della nomina 
nel consiglio di presidenza. 
I vescovi polacchi che hanno 
'accompagnato il cardinale 
sono 21, ma lo stesso Wy
szynski ha assicurato che al
tri < verranno tra breve >. 
Con un aereo speciale prove-
niente da New York sono 
giunti i padri dall'America 
latina, a cui a Copenaghen 
si sono uniti altri dei paesi 
scandinavi. . :•. ~ ,: !t ~ - <•• 

Secondo notizie non ufflciali 
i laid che sono stati invitati 
ad assistere al. Condlio ecu-
menico (e che, se autorizza-
ti dai moderatori che presie-
deranno le sedute in aula, 
acranno anche ' diritto alia 
parola) emmonterebbero a 
died. Tra essi sono i fran-
cesi Jean Guitton — che gid 
assiste, unico laico, alia pri
ma sessione — Jean Lar-
naudr direttore del Segreta-
riato cattolico presso VUNE-
SCO, ed Henri Rollet, presi
dente della Federazione In-
tcrnazionale • degli uomini 
cattolici: lo spagnolo Sugra-
ynes De Franch. e il polac
co Habitch, rispettivamente 
presidente e segretario della 
conferenza delle organizza-
zioni internazionali cattoli-
che; Vamericano Norris. pre
sidente della conferenza del
le emigrazioni. Quanta agli 
italiani. si tratta di tre per
sonality ' notissime. e non 
certo per la loro fama di in-
novatori, come % Raimondo 
Manzini direttore dell'Qsser-
vatore Romano, Silvio GoU 
zio, presidente del Comitato 
dell'Apostolato dei laid, e 
Francesco Vito, rettore del-
VUniversita cattolica di Mi-
lano. Altri nomi non sono 
ancora stati comunicati. 

Contemporaneamente. il 
Segretariato per Vunita dei 
cristiani ha diramato una li
sta, •• forzatamente ancora 
provvisoria (si attende qual-
chm novita da parte di altre 

chiese ortodossc) dei dele 
gati osservatari delle «co 
munita separate >, che par-
teciperanno ai'lavori. La li
sta i e luhghissima-. e com-
prende sidi rappresentanti 
di alctine defle maggiori 
chiese, sia quelli di -nume-
rose. sette protestanti, *lute-
rane, presbiteriane, scozzesi, 
palde'si, 'sia, infine, sihgole 
personality culturally eccle 
siastiche. Basti qui ricordarc 
che saranno rdppresentate la 
chiesa ortodossa irussa, quel-
la siriana, la chiesa. copta di 
Egitto, quella etiopica, la co-
munione anglicana, la chiesa 
evangelica di'Germania, il 
consiglio mondiale congrega 
zionista, quello • metod\sta, 
nonche — novita della se
conda sessione. anche se non 
particolarmente- rilevante — 
la chiesa siroamalabarica di 
Mar Thoma (India) ela chie
sa del'sud India. Da Londra 
I'ardvescovo di Canterbury, 
Ramset. ha invitato ier{ i fe-
deli delle chiese. anglicane. a 
prepare perche i lavori del 
Vaticano II. siano posti. « a 
servizio della giustizia, della 
verita e'dell'unita >.'. -

Come e nolo; il Concilio'si 
riaprira domattina alle ore 
9 con una solenne funzione 
nella cattedrale di San Pie
tro nel corso della . quale 
Paolo VI pronuncera un di
scorso - in latino. Da lunedi 
riprenderanho • in aula -le 
€ congregazioni generali * per 
esaminare dapprima lo sche
ma € de ecclesia »,r quindi 
tutti quegli altri, dei 17 com-
plessivi, che il tempo con
sentira di vagliqre e di ap-
provare..Le riunioni avran-
no luogo ogni mattina salvo 
il sabato. Anche se, alio sta
to attuale delle cose, non so
no consentite previsioni sul 
ritmo dei lavori, ben diffidl-
mente il Vaticano II-si po-
trd concludere in. questa ses
sione, che terminera V8- di-
cembre.•-' • .' . ,' . •• 

L'imminenzd della ridper-
tura haridesiato I'interesse 
di'tutta la stampa mondiale 
sull'assemblea ecumenica. E 
dai • vari < commenti che si 
succedono si pud trarre un 
elemento comune, di impres-
sione piii che di.giudizio. Es-
so e fornito dalla piii recen-
te - presa . di posizione del 
Pontefice,-quella in cui, gior
ni or: sono, egli preannunzia-
va non solo ' I'opportunitd, 
ma la necessitd di por mano 
a profonderifor.me delta cu
ria e quindi a una riorganiz-
zazibne dell'amministrazione 
centrale, della Chiesa. E' 
questa volontd riformatrice, 
unitdrql preannp.ncio di mag
giori •-; responsdoiliid ,affidate 
ai rappresentanti .degli epi
scopati ndziondli, che. mag-
giormente'. . sottolin'eano • t 
commentatori. • Alcuni • per 
trarne la deduzione che: la 
lined giovanned di rinnova-
mento riceve non solo, con-
tinuazione ma sviluppo da 
parte del nuovo Pontefi.ee, 
altri per delimitate piuttosto 
quesVopera agli aspetti,. per 
cost dire, piu- otganizzativi 
riferiti • alia struttura della 
Chiesa:' -"'..v•. •.'..'.'•'.. •-•.*•• 

Nel.p'rimo gruppo di com
menti, spicca quello. di Le 
Monde, che meglio riassume 
le prospettive ottimistiche. 
Secondo il quotidiano. pari-

gino vi sono, come risultati 
gia acquisiti, * uno sbloccd-
mento'psicologico » all'ihter-
no della Chiesa, che sta or* 
mai vivendo una nuova vita 
collegiale, a cui si deve ag-
giungere il miglioramento 
dei • rapporti tra • cattolici, 
cristiani (separati) e. miscre-
denti. Di qui Le Monde ri-
cavd la conclusions che si 
sia defihitivamente. superata 
e vollata id 'pdgina del Sil-
labo e dell'antimodernismo e 
che sia finita'l'era delle con-
troriforme. Paolo VI proce-
derebbe dunque su questa 
scia gia ap.erta e sollecitereb-
bc quello- sviluppo interna 
della Chiesa che deve ren-
derla ' piii • adeguata ad -af~ 
frbntare i complessi proble
ms del nostro tempo. ~ 
.' Un dltro tipo di commenti, 
pur non negando la continul-
td di ispirazione tra .Giovan
ni XXIII e Paolo VI proryen-
de • a credere — come nel 
caso del Giorno : — che > il 
nuova Pontefice < prima • di 
procedere oltre deslderi con-
solidare il gia acquisito e 
scongiurare ogni pericolo di 
lacerazione. che la rivpluzio-
ne. di- Giovanni XXIII pud 
aver fatto sorgere nel corpo 
della cattolicita *. Mentre 
molti giornali tendono a por-
re in sordino I'esistenza di 
contrasti sempre vivi in se-
no al Concilio Ecumenica, e 
magari. a considerare . come 
gid sancita • la supremazia 
dell'ala innovatrice (in cui 
5t annoverano, ad. esempio, 
sic et simpliciter, personalitd 
complesse come quelle • dei 
due € moderatori », Lercaro 
e Doepfner) altri insistono 
sul carattere • composifo ed 
anche contraddittorio che ha 
ogg'i lo sforzo di mediazio-
ne intrapreso. da Paolo VI 
con- alcune, importanti mi-
sure. .; 7 • .-,-•'• ' ": 

Su questo punto, attira Vat-
ienziorie Rinascita, uscita ie
ri. * L'ald • che nella prima 
sessione del Concilio si qua
lified moderatamente • inno-
vatrice e che oggi sembra 
determinante al vertice del
ta Chiesa romana .— scrive 
appunto - Libera Pierantozzi 
—: appare ora quasi esclu'si-
vamehte • impegnata in uno 
sforzo di mediazidne. Il tor-
rente schietto e coraggioso 
del. pantificato - roncallidno 
par che debba essere inca-
ndlato e acquietato in un 
ingegnoso sistema di chiuse 
e di rapide, di. sfogatoi o di 
dnse di ristagno. Sembra, in 
definitiva, che se ne voglia 
la diplomqtizzazione x e lo 
svuotqme'nto*:. •'"'..'." 

Certo, unfenomehodi que
sto tipo Jappar.e ev.iderite ed 
e anche vero che si pud a 
tale stregua • considerare lo 
stesso • nuovo regolamento 
destinato- a~ disdplinare i di-
battiti conciliari. Ma Vespe-
rienza della prima sessione 
insegna che .cento sorprese 
sono possibili e che i contra
sti, sui grandi temi dattrina-
li, pastorali, sociali e politi-
ci, non - si possono. attutire 
con una migliore organizza-
zione procedurale. • Gid dal 
prima schema, sulla Chiesa, 
e piii facile che si assista ad 
uno scontra che Won a una 
conciliazione. : • , ". - \ " 

Paolo Spriano 

I rappresentanti cattolici lituani mons. Stankevieins e 
Krivaitis al lore arriv* a Roma. .-

•Reiplngete gli aurrienti del flttl.' Ne«-
•uno pud tfrattarvl - : quests la parola 

. d'urdine lanciata dal Centro delle Con-
suite popolari per trarre tutti i benefici 

: possibili dalla nuova legge sugll,sfratti 
approvata. dal Parlamento. I legal! del-

- I'organlziazione dempcratlca sono. a d|-
8posizlone di 'tutti I clttadlni ogni po-
merlggio nella sede di- via Merulana 234. 

Le Consulte hanno anche confermato 
• la grande manlfestazione di protesta In-

detta pen mercoledi • prosslmo alle 18 
In piazza Mastai: al termlne dl un co-

' mlzJo le petizlonl firmate da migllaia 
e migllaia di lavoratorl verranno por* 
tate in .Parlamento e consegnate al pre
sidente Leone. • • t .< • 

Continua Intanto ad estendersi II mo-
vlmento del lavoratorl: lunedi le com
mission) interne di . tutte le aziende si 
rluniranno alle 18 nella sede della Ca
mera del Lavoro, In via Buonarroti 51 

Una llnea . comune per concordaro 
' lotta. .it^.v;?v .v .' 1 : — Vi _• •' ..-"-• vi 
; -v.' La • nuova iniziatlva - delle Consulte ' a 
senza . dubbio destlnata a riscuotere II 
plO largo successo. In questi giorni :s! 
stanno intensificando I rlcatil del padro
ni dl casa « o accetti I'aumento o non 
rlnnovo II contratto » ma adesso la legge 
che da'al magistrato la facolta di rln* 
vlare di dueannl lo sfratto e che e la 
prima delle due mlsure dl emergenza 
rlchieste dal 'PCI (la seconda e la re* 
golamentazione dei fitti) pud costitulre 
un valldo strumento dl dlfesa. 

II problems 'della casa rlmane tutta> 
via un problema' di .fondo che pud, es
sere risolto aoltanto con'una nuova leg* 
ge sulle aree, una dlversa politics per 
I'edlllzia popolare e sovvenzlonata e 
una- modernizzazlone. dell'industria edl-
llzia. Di q̂ ui la necesslta di partire dal 
primi success! per proseguire con alan 
cio nella lotta 

I 

I 
I 

Imporre 

una nuova 
Caro-affitti: . sul tema ' del giorno presso la redazione 

del nostro giornale e stata organizzata. una «tavola roton-
da». Vi hanno partecipato Leo CanuHo, membro del Co
mitato comunale per Tedilizia popolare di Roma, l'archl-
tetto Luigi Cremona, l'on. Pancrazio be Pasquale, l'ingcgner 
Nico , Di Cagno, > Aldo Giunti, segretaiio della Camera del 
lavoro e consigliere comunale di Roma, e Virgilio Me-
landrl, dirigentc delle Consulte popolari. Per «l.'Unka» ha 
partecipato Candiano Falaschl. \!_.-: 

L'UNITA' — Quail sono le cau
se del caro-affitti? Perche — in 
particolar modo durante I'ultimo 
anno — si e verificata la grande 

' ondata dl aumenti che investe, 
insieme con le pigioni, e. prima 

.delle pigioni, i prezzi delle case? 
In questi ultimi giorni, in osca-
•ione dello sclopero di Mllano, ia 

: destra economlca, allarmata, ha 
cercato qualche comoda spiega-
zione. La Confindustria ha det
to che nella lotta contro il caro-
affitti i • lavoratorl (e quindi gli 
Inquilini) non hanno una « contro-

• parte». Non ai sa bene di chl e 
la colpa: le organizzazioni slnda-
cali, percio, dovrebbero limitarsi 

^ a osservare passivamente la eorsa 
in avantl del fitti," frtitto — se
condo gli industrial! Italiani - — 
dl qualche scatto fatale del mec-
canismo i della cosiddetta econo-
mia di mercato. Secondo un gior-

: nale romano, invece, tutto o qua
si dipenderebbe dai recenti au
menti delle tasse decisi dal go-
verno. •••'.. ••*. *' ;-.,*• •• '. .''f'•.•"'''' 

v DI CAGNO — C'e evidente-
• mente un concorso di cause. E* 
i.bene dire subito pero che la 
• causa prima deve essere indivi-
duata nel continuo aumento del 
costo dei suoli edificatori; a Ro
ma, ad esempio, l'incidenza mi
nima del terreno e salita intorno 
alle 400 mila lire a vano. La par
ticolare congiuntura politica e il 
susseguirsi di campagne allar-
misiiche, peraltro avallate da 
talune posizioni della maggio-
ranza democristiana, • come ad: 
esempio la cosiddetta linea Car-
li, hanno contribuito al generale 
rialzo dei fitti. Non e certo deter
minante, nelTaumento dei costi, 
l'incidenza della manodopera, 
che — anche cpnsiderando gli 
ultimi : aumenti salariali degli 
edili — mantiene in Italia un 
peso specifico assai basso rispet-
to agli altri paesi d'Europa. Gli 

' aumenti salariali, comunque, po-
trebbero essere largamente as-
sorbiti in un assetto produttivo 
piu moderno e industrializzato. 
E? necessario tenere presente 
poi che la domanda di case e 
sensibilmente cresciuta rispetto 
all'offerta*, facilitando il gioco 
al rialzo. . • , •• • --•. • 

MELANDRI — Fitti e prezzi 
delle case si sono messi a cor-
rere durante il 1962; ma non tut
ti i padroni di casa, almeno a 
Roma, avevano chiesto degli au-

- menti. Quest'anno, invece. gli 
- aumenti hanno assunto un carat
tere generate..Quasi tutti gli in-

• quilini vengono sollecitati a ri-
vedere i contratti di affitto. Da 
qui, la prima spinta alle prote-
ste che si vanno estendendo in 
auesti giorni, perche un aumento 
dalle 5 alle 15-20 mila lire al 

. mese, a seconda del tipo di ap-
partamento, non trova nessuna 
giustificazione in quella che pud 
essere la congiuntura economi
cs. Gli aumenti dei prezzi delle 
aree fabbricabili hanno raggiun-

. to ormai, sotto la spinta della 
speculazione, livelli pazzeschi. • 

L'UNITA' : — Interessante a 
questo ' propoaito . un'indagine di 

- qualche tempo fa, che"* stata pub. 
blicata anche dall'Associazione 
nazionale dei coatrvttori (ANCE): 
i suoi risultati non dovrebbero 
esaere eoapctti. Secondo questi 
dati, dal 1960 ai 1961, II costo del
la sola costruzlone (escluso il ter
reno) sarebbe aumentato del 59«« 
(ccmsnte piu 2,5%, calce mono 

' 1,4%, ferro meno 8%, legname 
piu 95%. mattoni piu S3*>, mano
dopera piu W%: la cifra finale 
del 595> e appunto il rhmltato di 
tutte queste component!). Nello 
stesso periodo, i prezzi delle aree, 
pero, sarebbero aumentati del 
700%, facendo salire.il costo delle 
case cerhplessiva mente del 140%. 

. Questi dati si fermano al 1961. C 
evidente che la situazione e cam-
biata success!vamente, ma. non 
certo in meglio. 

^ i 

MELANDRI — Non si puo la-
sciare <jontinuare il mtrcato nel
la sua corsa pazzesca. Occorrono .-.' 
quindi;. dei- prowedimenti, da ; 
quelli immediati (che serio gia 
stati chiesti in Parlamento) a ' 
quelli di .fondo. come una nuo
va, legge urbanistica capace di" 
spezzare .la. speculazione sulle -
aree. Occorre uno sviluppo nuo
vo dell'edilizla economica e con-
trollata'^ag-li enti pubblici, che 
deve ragigiungere al piu presto. 
una aliquota superiore al 50% 
dell'intera produzione edilizia, • 
.con y'obiettivp di dare ai lavo- *', 
raton una-'casa rapportata • al'.[ 
reddjtK^ttualmente, ririciden-
za dell'edilizia pubblk-a, attra-', 

, verso una serie di successive di-, . 
minuzioni, e s'iunta al disotto del 
10%. A Roma, poi, l'obiettivo di . 
cancellare la vergogna delle 20 
mila famiglie che vivono .tuttora 
nelle baracche e delle decine di,'' 

• migliaia ; costrette, alia coabita-
zione, e-chiaramente irrealizza- .' 
bile, e un sogno, nell'atiuale si- ••. 
tuazione di mercato. ; 

. •; CANULLO — Si, ed e neces-' 
s'ario - tener presente anche la 

. crescente richiesta di case pro-
vocata dal flusso immigratorip. 

'-.. •'•• DI CAGNO -~ Un fatto tipico ' 
della situazione patologica della 
Capitate e quello relativo ad al- ; 
cuni effetti provocati daU'ado-
zione, nel dicembre scorso, del ': 
nuovo - piano regolatore.. Con 

Suesto piano, - per molte aree 
ella citta e sensibilmente dimi- ~. 

nuito Tindice di fabbricabilita 
rispetto alle- precedent! destina-. 
zioni: con tutto cio,'il prezzo di 
questi terreni non solo non e 
sceso, ma-ha cohtinuato ad au-
mentare. Questo deriva da un : 
fatto di mercato, evidentemente, 
ma anche dalla convinzione ,da 
parte dei grandi proprietari fon-
diari'che sara possibile continua- : 
ro. a costruire" in contrast© con 
le disposizioni piu restrittive del 
nuovo piano regolatore. Vi e una 
tradizione, anche se fondata, di 
sfiducia nel fatto che il piano 
regolatore possa essere applica
tor si e convinti, al contrario, 
rhe nulla e cambiato e nulla 
carilbiera nel caos edilizio ro-
mano. • . - . 

L'UNITA' — Da Giunti, segre
tario (fella CdL di Roma, vorrei -
sapere qualcosa sugli orientamen-
tl del movimento sindacale, an
che '• In' relazione alle' polemiche 
suse'rtate dalle seiopero di Milano.; 

r-- - . . . - • - . - •'.-_-:.- - . , . .; . . _ • . • • ' ; -

* ' GIUNTI — II movimento sin- ' 
dacale sta affrontando il proble
ma della casa come un problema , 
di difesa del salario. E facendo 
questo non pone soltaato la que-
stione dellMncidenza del 30-40% ;; 
degli affitti sulla retribuzione, -' 
ma ccrca di impostare una solu-
zione radicale. rapportando il 
problema dell'abitazione a] piu 

* generale problema della condi-
zione operaia. La Camera del 
Lavoro di Roma, nei quadro del*. 
Ia battaglia per la casa come ser
vizio sociale, ha preso recente-
mente una iniziativa oer una 
Iarga applicazione della legge 
167 per 1'edilizia economica e -. 
popolare, chiedendo I'esproprio 
di terreni per un piano di circa 
un milione di vani nel prossimo ' 
decennio. E1 chiafo che la dram-
raaticita che ha assunto oggi il 
problema obbliga ad initiative 
che abbiano un maggior peso 
proprio sul terreno. dell'azione . 
sindacale nel confronti di quella 
« controparte » che poi non' * ^ 
molto misteriosa come vuol fare 
apparire la Confindustria. In
tanto, per la grave situazione 
di oggi vi e una responsabilita . 
globale del padronato italiano,. 
poiche stiamo scontando 1* con-

' seguenze di un determinate indi-
rizzo di politica economica, che 
ha porlato a quello sviluppo del
le citta che abbiamo conosciuto' 
negli anni del cosiddetto mira-
colo. • :• • 
. Vi e poi* la questione dei nu-

snerosi enti che operano nel set-
, tore dell'edilizia •• residenziale 

(INCIS, ecc.) creando tra l'altro 
- sperequazioni tra ii dipendenti 
- che hanno avuto una casa a buon 
; prezzo e quelli che invece an
cora l'attendono. Perche il sin-

• dacato non deve avviare con essi 
;• una vera e propria contrattazio-
ne sulla quantita e qualita degli 

; investimenti? . . . . . . , , \ . 

• DI CAGNO — Penso che i sin-
• dacsti dovrebbero prendere in 
seria considerazione la possibi-
lita di organizzare sindacalnien-

. te gli utenti delle abitazioni per 
.- aumentare le loro capacita con-

trattuali nei riguardi del padro
nato. Lo seiopero di Milano rap-
presenta una importante indica-
zione, mi sembra,. appunto in 
tale direziorie.' ' , " ••- • -• 

V 'CANULLO - - Vorrei "affrbn-
. tare la questione nei suoi ter
mini generali, poiche sono con-

.-vinto che non si tratta di un 
fatto di Milano e Roma sola-

. mente. L'offensiva della destra, 
-••. intanto, particolarmente vifulen-

ta sui problemi della legge ur
banistica (i liberal! hanno fatto 
delTopposizione al < progetto 

' Sullo >. un cavallo di battaglia 
' della loro cainpagna elettorale) 

e della casa, e- cominciata nel 
momento in cui e stata af facciata 
l'idea della programmazione, 
cioe di un intervento dello Sta-

' to per regolare l'economia se
condo criteriche corrispondano 

\ a esigenze generali. Da qui e 
nata l'offensiva di Malagodi ed 
e su questo punto che si e ve-
rificato : un serio - cedimento di 
certi settori del movimento cat-
tolico. - . . :.-•;._; •'-•-.*• ' '.•''•' 

Nel1 carnpo dell'edilizia resi
denziale, 1'intervento dello Stato 
e andato progressivamente ridu-
cendosi negli ultimi anni, fino 
ad arrivare, col 1962, a coprire, 

' attraverso erogazioni e finanzia-
menti, solo 1;8,5% dell'attivita 

• edificatoria. In concreto, cio che 
: cosa' significa? La destra dice 

che j l bilancio dello Stato non 
, e iii grado di far fronle alle esi-
: genze clie vengono .'complessiva-
'" mente avanzate per risolvere i 
- problemi che attualmente si 

pongono nella societa" civile 
(scuole, ospedali, case, ecc) Ma 
quello della casa e un settore 
dove fprtissima e l'incidenza 
deil'accumulazione. privata, in 
particolare hell'aspetto parassi-
tario della speculazione fondia-
ria.'A-questo punto, l'interven-
to della spesa pubblica pud si-

. gnificare una reale azione di. 
calmieramento del mercato, alia 
sola condizione, pero, che lo Sta
to non si limiti ad erogare mi-
liardi, ma che agisca, anche in. 

' questo campo, sulle strutture, 
eliminando la rendita fondiaria 
e intervenendo nel ciclo produt
tivo (affrontando, per esempio, 
la possibility di nazionalizzare 
rihdustria del cemento). .>'. 
- Noi comunisti • abbiamo pre-
sentato delle leggi a carattere 
transitorio, come quella del bloc-
co degli sfratti e quella della 

" regolamentazione dei fitti. Sen
za dubbio, abbiamo fatto bene; 
ma . contemporaneamente dob-
biamo imporre alcune scelte di 

' fondo. Insieme a una diversa di-
- sciplina urbanistica, e necessa-

ria una legge che affrcnti - in 
' tutti i suoi aspetti (finanziari, 
\ produttivistici, organizzativi) il 

problema della casa e lo inseri-
sca tn uno sviluppo programma-
to dell'economia nazionale. Non 

. e certo con il piano decennale 
per le case ai lavoratori che 

• si possano awiare a soluzione 
. queste questioni, attuando pie-
.' namente -1- in particolare — la 

legge 167., Per l'applicazione -
della legge 167, infatti, s!amo 
ormai nella fase delle precise 
richieste da parte dei lavorato
ri ai comuni e, al tempo stesso, 

: alio Stato, per ottenere che que
sta legge abbia efficacia, perche 
si pud verificare la paradossale 
assurdita che, fatto il piano dei 
vincoli per le aree destinate al-

1'edilizia economica e popolare, 
coloro che hanno maggiormente 

> bisogno della casa non potran-
no usufruire dei benefici della 

/ legge nelPassenza di una ade
guata politica di finanziamenti. 

L'UNITA' — Per I'ex INA-Casa 
(case ai lavoratori) saranno dl-
sponibill' per Roma aoltanto 20 
millardi nel prossimo trlennlo. E' 
poco, evidentemente, • anche ; in 
confronto al finanziamenti - del' 
passato. 

- : DI CAGNO — Sono d'accordo 
.con Canullo, ma vorrei insiste-

re sul carattere di eccezibnalita, 
anche nel tempo, dei prowedi
menti vincolistici. La nuova di-
sciplina dei suoli urbani e un 

' fatto indispensabile non solo per 
risolvere il problema degli al-
loggi, ma per uno sviluppo or-
ganico dell'economia. II mag
gior valore accumulato in cori-
seguenza della spesa pubblica 
deve essere goduto dalla intera 
comunita e noh dai singoli. Cosi 

- facendo/noh solo si colpisce la 
'".': speculazidrie.. sulle • aree, ma ^ si, 
' creano le condizioni per un re

golare . sviluppo . degli investi
menti e per una sana crescita 

. delle citta. Per quanto concerne 
la validita della legge 167, e 

' chiaro che essa dipende dal modo 
- come verra attuata. E* a questo 
. punto che viene in primo piano 
il problema del credito edilizio, 

.' che finora, con la sua caratte-
:' rizzazione di credito fondiario, 

'invece di essere. una forma di 
agevolazione, si • e •• dimostrato 
uno dei fattori indiretti che piit 
hanno contribuito a ingigantire 
la speculazione sulle aree. Oc-

-.. corre una politica creditizia che 
in primo luogo consenta ai co
muni di espropriare e urbaniz-
zare le aree vincolate nei primi 
anni : d i ' attuazione del piano 
e che tenga nel dovuto conto la 
necessity di potenziare il movi
mento cooperativo. 

L'UNITA' — Vuol precisare 
meglio a proposito di intervento 
dello Stato? 

DI CAGNO — Programmazio-
• ne e legge urbanistica: questi — 

come e stato detto — sono i -

cardini fondamentali. Ma occor-
.̂re anche un intervento diretto. 
della - spesa' pubblica nella pro-

' duzione delle abitazioni. Lo Sta
to e in grado di promuovere la 
creazione di nuove aziende pub-
bliche, sia per la produzione di 
materiali da costruzione, sia per 
la costruzione di case, realizzan-

. do una presenza competitiva nel 
• settore. ; . . . 

L'UNITA' — Lo stesso mlnfstro 
Sullo, in uno del suoi ultimi di-
seorsi alia Camera, ammetteva la 
possibiliti di ridurre i costi di co-

. struzione attraverso la prefabbri-
, cazione e la standardizzazione di 
.molti degli elementi della casa.. 

DI CAGNO — Sono d'accordo 
ma e necessario che il processo 
di industrializzazione non si rea-
lizzi in situazioni oligopplistiche. 
E* chiaro che una nuova rego
lamentazione del settore edili* 
zio non pud awenire senza una 
diretta partecipazione dello Sta
to Questo e un discorso che por
ta molto lontano, specialmente 
in un momento in cui contro le 
aziende di Stato c'e un attacco 
che va dall'estrema destra ad 
alcuni settori del centro-sinistra, 
attacco scatenato nell'intento di 

, creare un ostacolo a una politi
ca nuova e al potenziamento 
dell'intervento dello Stato at-

. tra verso le sue aziende-

DE PASQUALE — Noi chic-
- diamo giustamente un interven-

• to statale non solo per abbassare 
i costi delle - aree,' ma anche 
quelli dei materiali da costru
zione; lottiamo quindi per crea
re un nuovo mercato degli al-

• loggi. Tuttavia, mettiamo stret-
' tamente in relazione gli obietti-

vi generali con quelli immediati, 
.',' e sugli uni e sugli altri solleci-
-. tiamo 1'intervento delle masse, 
- condizione decisi va del succes-
; so. Da questa impostazione so

no scaturite le nostm recenti 

casa 
• proposte di legge per il blocco 
.. degli sfratti e la regolamenta-
.'zione degli affitti. ;_„_•,;. 

CREMONA — lo vorrei ag-
. giungere qualcosa a quello che 

hanno detto Di Cagno e De Pa-
squale. Le due leggi presentate 

' dal gruppo comunista corrispon-
dono al sorgere di un movimen-

. to che sta investendo tutti gli 
. aspetti del problema della casa. 
Per quanto riguarda le coopera
tive, sono convinto che esse deb-
bono inserirsi nell'attivita di 

' produzione, facendo leva su una 
diversa organizzazione del can-
tiere e sull'uso di manufatti 
standardizzati o prefabbricati. 
Oggi, gli architetti non sono mai 
direttori dei lavori, e la casa 
che nasce, in genere, non e mai 

• quella che essi hanno ideata. I 
• regolamenti edilizi, per di piu, 
sono ormai invecchiati. Chi ci 
dice, infatti, che l'altezza del 
piano debba essere oggi proprio 
quella di tre metri regolamen-
tari? Molte norme igieniche do
vrebbero essere rivedute.: In 

, questo secondo dopofiuerra, non 
s . ci si e preoccupati a sufficienza 
}•• di pensare ad una migliore uti-
, lizzazione dello spazio airinter-

no dell'abitazione. La distribu-
zione, piii o meno, e sempre la 

. . stessa: corridoio, stanze, servi-
,'• zi, ecc. mentre proprio uno stu-

. dio approfondito di questo pro
blema potrebbe portare, cosl 
come e stato fatto in alcuni al-

.J tri paesi, a un rivoluzionamento 
:;.'. dell'industria edilizia. Le coo-
'::,. perative — ripeto — potrebbero 
' dare 1'esempio, dimostrando co

me e possibile ridurre i costi. 

L'UNITA' — Ma rispetto alia 
attuale riacutizzarsi del proble
ma dei fitti e della casa, a quale 
punto stanno i lavori parlamen-
tari? Vuoi dirci qualcosa, De Pa-
squale? 

- D E PASQUALE — E' di pochi 
giorni fa l'approvazione della 
legge che blocca gli sfratti. Sul 
bilancio dei Lavori pubblici si 
e svolto poi un interessante di-
battito circa la legge urbanisti
ca. Si sono delineate due linee 
diverse: quella che, partendo 
dalle proposte, dell'Istituto dl 

•- urbanistica, si e poi espressa 
nel progetto Sullo, successiva-

: mente migliorato ' dni deputati 
comunisti, e quella che ha pre
so le mosse dalle : conclusioni 
della commissione Zaccagnini. 
Noi abbiamo stimolato a pren
dere posizione il ministro Sul
lo, il quale, pur dichiarandosi 
disposto • a ~ cedere ' su al-

• tre questioni dinanzi alle prea-
' sioni dorotee, resiste pero sul 
criterio che il Comune deve 
avere poteri totali di esproprio. 
Comunque, vi e una debolezza 
evidente da parte dei sosteni-
tori di una buona riforma urba
nistica - all'interno del. centro-
sinistra. - • .••'•••..i 

Sono d'accordo con Canullo 
sul fatto che il piano della ge-
stione per le case dei lavoratori 
(ex INA-Casa) e insufficiente. 
Noi l'abbiamo votato solo per il 
fatto che stabilisce termini ab-
bastanza precisi, non rinuncian-
do pero a chiedere programmi 

. assai piu ampi per 1'edilizia po
polare. 

L'UNITA' — E per la reseta-
mentazione dei fitti? 

* DE PASQUALE — La legge 
di blocco degli sfratti appro-

' vata nei giorni seorsi costituisce 
. • un primo successo, non tanto 

' per il suo contenuto, .quanto per. 
l'impegno di' tutti i gruppi di 
affrontare, dopo, il tema della 
regolamentazione dei fitti. Ci 
sono gia in proposito dodici pro-

. poste di legge, alcune delle qua-
li da respingere. 

• Si sta andando dunque verso 
una discussione in Parlamento, 
sia sulla legge urbanistica, sia 

. sulle misure transitorie per • i 
fitti: la coincidenza dei dibaititi 

' ci permettera di mettere in evi-
denza tutto l'arco 'della nostra 
impostazione. Si evitera cosi il 

•' pericolo di cadere nella accen-
tuazione deU'importanza del 
prowedimenti transitori colle-
gandoli anzi ad una piu ampia 
prospettiva. 
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